## GREPs (Groupe de recherche sur les Écrans et leurs Publics)

https://grepssite.wordpress.com

Créé par des chercheur.e.s d'horizons variés en 2016, le GREPs est un réseau de recherche dédié à l'étude de la réception et des publics audiovisuels dans leur diversité, de l'ère muette à Internet. À l'initiative de plusieurs manifestations et publications avant de connaître un ralentissement durant la période covid, le réseau souhaite aujourd'hui relancer ses activités et ses efforts visant à fédérer des travaux émergents dans ce domaine. À cette fin, il entend placer ses réflexions pour l'année universitaire 2024-2025 sous le signe des polémiques et controverses liées au cinéma et à l'audiovisuel, par le biais d'un séminaire mensuel en bimodal, qui constituera un lieu de rencontres et d'échanges réguliers appelé à se prolonger sous d'autres formes (journée d'études, colloque et/ou projet de publication, etc.).

## Séminaire 2024-2025 du GREPs : Quand cinéma et audiovisuel déchaînent les passions :

polémiques et controverses médiatiques, tensions politiques et débat public<sup>1</sup>

Des réactions populaires vis-à-vis de *Naissance d'une nation* (Griffith 1915) à l'affaire Polanski, en passant par l'interdiction de *Barbie* (Gerwig 2023) dans différents pays ou encore par les querelles de légitimité agitant les milieux cinéphiles – « Les séries c'est industriel, le cinéma c'est de la poésie » (Frémaux 2018) –, les formes cinématographiques et audiovisuelles comme les pratiques sociales qui les entourent n'ont eu de cesse de susciter des réactions passionnées et clivées, susceptibles de devenir des affaires publiques en se cristallisant sous forme de polémiques et de controverses médiatiques.

L'analyse de tels phénomènes constitue une porte d'entrée stimulante pour appréhender les dynamiques de confrontation qui traversent les mondes du cinéma et de l'audiovisuel. Replacés dans leur contexte, ils permettent de mettre au jour les reconfigurations permanentes des rapports de force au sein de multiples espaces sociaux, mais aussi l'intensité des mécanismes de concentration de l'attention et de dissémination de certaines prises de position (Quemener 2018), « où s'expriment de manière parfois virulente et spectaculaire les antagonismes qui travaillent le collectif » (Devars & Taieb 2023). À ce titre, les polémiques et controverses ne sauraient laisser indifférents et constituent de précieux terrains d'investigation pour de nombreuses disciplines.

Si les études de cas offrent une forme d'analyse privilégiée pour s'en saisir, il ne s'agit toutefois pas ici de dresser une liste réactualisée des « films qui ont fait scandale » (*CinémAction* 2002) ni d'entreprendre une nouvelle « histoire du cinéma controversé » (Phillips 2018), quand bien même ces productions demeurent des objets de choix du fait des affrontements véhéments qu'elles ont suscité pour diverses causes (représentation du genre, de la sexualité, de l'ethnicité, de la violence, de la religion, etc.; voir à titre d'exemples Sellier 2015, Laborderie & Soldé 2018, Wintgens 2018, Kac-Verne 2021, Mazel 2022).

Une première orientation proposée consiste à fonder le questionnement autour des pratiques sociales (Juan & Trebuil 2012) et de la « réception en actes » (François 2013) de publics audiovisuels placés en situation (Creton, Jullier & Moine 2012) de prendre part ou de réagir à

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> La première partie de ce titre est empruntée à l'excellent article de Mirose Paia et Marie Salaün, « Quand Disney déchaîne les passions : retour sur la controverse autour de *Moana* », dans Jessica De Largy Healy et Éric Wittersheim (dir.), *Journal de la Société des Océanistes*, n°148, « Filmer (dans) le Pacifique », 2019, p. 85-96, <a href="https://journals.openedition.org/jso/10637">https://journals.openedition.org/jso/10637</a>

une délibération tumultueuse, que ces publics soient profanes ou experts, organisés ou non. Les interventions pourront ainsi traiter des récepteurs/trices les plus impliqué-e-s, à l'image des « fans » (Ferreday 2015), mais aussi des plus « ordinaires » (Pillard 2015), pour peu que leur activité de réception ait été amenée à connaître des prolongements sous forme d'échanges plus ou moins violents et animés, au-delà de la sphère privée. Ainsi, la capacité d'un objet filmique à susciter la confrontation nous intéressera moins par le déploiement de sa propre charge transgressive (Kenny 2023) que par la matérialisation publique de discours conflictuels à son propos, allant jusqu'à générer parfois des lectures contradictoires (Burch 2000). Pourront ainsi être décryptés les enjeux, modalités, temporalités, significations et effets de ces prises de parole et de leur médiatisation. On pourra, par ailleurs, interroger leurs implications éthiques et leur capacité à recomposer les normes sociales dominantes (Gobille 2014-15), autant que leur vertu réflexive et critique potentielle au-delà de ou à travers la querelle suscitée (Garçon 2006).

Un second point d'ancrage du séminaire sera de déployer un travail de définition et de conceptualisation visant à se demander quand et pourquoi la tournure prise par le débat public nécessite de recourir aux notions de la controverse ou de la polémique. On pourra notamment s'appuyer à cet égard sur des travaux de linguistique et de sciences de l'information et de la communication : Patrick Charaudeau (2015 et 2017) s'efforce par exemple de distinguer la controverse (qu'il envisage comme une opposition contradictoire et un développement argumenté autour d'une question d'intérêt général) de la polémique (où il voit une attitude discursive employée stratégiquement au cours d'un échange), tandis qu'Orélie Desfriches-Doria (2023) note que la polémique peut participer à la dynamique propre d'une controverse en en constituant un « état transitoire ». De telles orientations, seulement données ici à titre d'exemples, ne sont toutefois aucunement limitatives et gagneront à être discutées et confrontées avec d'autres approches issues par exemple de la sociologie pragmatique ou des épreuves (Latour 2007 ; Callon 1986 ; Boltanski 1990 ; Heinich 2017) comme des cultural studies (Cervulle & Julliard 2018; Hall & al 1978). Dans tous les cas, il s'agira de réfléchir aux sens des termes utilisés et à leur éventuelle complémentarité, aux enjeux théoriques et méthodologiques de telles perspectives.

Un troisième point visera plus particulièrement les aspects politiques des échanges controversés et/ou polémiques, que ceux-ci soient a priori attendus au regard de l'horizon d'attente (Jauss 1978) apparent d'un objet audiovisuel ou issus d'un écart esthétique, interculturel, spatial ou temporel induit par ses modes d'appropriation. Cette focalisation aura l'intérêt de mettre en perspective « la place centrale qu'occupe aujourd'hui la conflictualité dans nos sociétés » (Devars et Taïeb 2023), qu'une série récente comme La Fièvre (Canal+ 2024) ne manque pas de dramatiser et d'exacerber sur le terrain des réseaux sociaux (Badouard & al 2016), vis-à-vis de logiques antérieures et/ou d'arènes médiatiques et politiques « traditionnelles » : pensons par exemple aux joutes télévisuelles mémorables d'une émission comme Droit de réponse (TF1 1981-1987). Par-delà les différences entre les contextes sociohistoriques considérés, c'est aussi la dimension mouvante, au fil du temps, de ce qui apparaît constitutif de la polémique ou de la controverse, que l'on pourra placer au centre du questionnement, à l'image de débats récents autour de la maltraitance d'enfants lors de castings ou bien d'actrices sur des tournages, qui obligent à revoir avec un regard nouveau certaines œuvres, dans le sillage du mouvement #MeToo (Van Appelghem 2019). Ces réflexions pourront se prolonger en considérant les réactions appelant à la manifestation, au boycott ou à la censure (Meyer 2019; Hervé 2001, 2015). Dès l'époque du muet, des discours enflammés ont découlé des accusations d'immoralité visant des comédiens, des cinéastes, ou le cinéma en général. Les associations entre cinéma, jeunesse et délinquance (Hamery 2017) ont aussi provoqué de vives tensions autour de films considérés comme « nuisibles », en particulier pour le public enfantin ou adolescent. De nos jours, les réseaux sociaux et groupes militants peuvent jouer un rôle amplificateur pour les réactions les plus virulentes face aux choix d'interprètes : plusieurs films et séries ont récemment été les cibles d'attaques racistes pour avoir intégré des comédien.nes noir.es, ou ont vu leur promotion ternie par des fausses critiques rédigées en masse (« review-bombing ») par des militants d'extrême-droite sur des sites comme Allociné. Outre ces réactions, ce sont aussi des événements entourant les films qui pourront être interrogés : remise de prix (ou son absence), mauvaise distribution, déclaration ou positionnement d'un membre d'une équipe de film (réalisateur.ice, acteur.rice, etc.), valorisation au sein des réseaux d'éducation cinématographique, etc.

Sera considérée toute proposition inscrite dans ce cadre, que nous souhaitons assez précis pour donner un fil rouge cohérent, et assez général pour accueillir une diversité de problématiques apte à stimuler la réflexion collective et, pourquoi pas, l'entraîner vers des directions inattendues. En aucune façon restreint aux quelques exemples mentionnés dans le présent argumentaire, le champ couvert par le séminaire se veut donc relativement vaste, incluant toute la gamme possible des pratiques de réception liées aux objets audiovisuels eux-mêmes envisagées dans leur toute diversité, sans limitation géographique ou temporelle. Les conflits entre des identités et communautés hégémoniques ou minoritaires, tels que peuvent en particulier les appréhender les *cultural studies* (Derfoufi 2021), y auront à cet égard toute leur place sans pour autant exclure d'autres formes de tension idéologique – à l'image, par exemple, des rapports entre « mémoire » et « histoire » induits par les usages cinématographiques du passé (Lindeperg 1997) – ainsi que d'autres approches théoriques (histoire culturelle, SIC, sociologie pragmatique, sciences politiques, etc.).

S'il est vrai que selon les disciplines les définitions données aux phénomènes varient et impliquent des méthodologies et outils spécifiques (Desfriches-Doria 2023), un des intérêts de ce chantier collectif de recherche pourrait précisément être de discuter des épistémologies différentes auxquelles elles renvoient. Partant du postulat que « le politique permet aussi un dialogue, une ouverture, une convergence entre des domaines et approches scientifiques dont, au premier abord, la proximité ne frappe pas » (Daem 2017), le séminaire pourra ainsi, nous l'espérons, favoriser en son sein une pratique du débat pluridisciplinaire, autour de représentations et de réceptions audiovisuelles révélant des zones de fracture au sein des espaces sociaux où ils se sont matérialisés. Dans tous les cas, la proposition veillera à expliciter sa posture théorique et méthodologique ainsi qu'à problématiser une étude de cas en lien aux corpus, sources et archives permettant de placer au cœur de l'enquête l'articulation entre polémique et/ou controverse, publics et réceptions, images animées.

Les interventions dureront 40 minutes, en veillant à conserver un espace nécessaire pour la discussion.

Les propositions (500 mots) accompagnées d'une notice bio-bibliographique sont à envoyer d'ici au 20 septembre 2024 par mail à l'équipe organisatrice (Quentin Mazel, Daniel Morgan, Thomas Pillard, Vivien Soldé, Héloïse Van Appelghem) via l'adresse <u>polemiques.controverses@gmail.com</u>.

## Elles préciseront :

- les préférences en termes de calendrier, sachant que le séminaire est envisagé selon un rythme mensuel de début novembre 2024 et jusqu'au mois d'avril 2025 (dates prévisionnelles : 15 novembre et 13 décembre 2024, 24 janvier, 14 février, 14 mars et 25 avril 2025) le vendredi de 15h à 17h.
- les contraintes géographiques, sachant que le GREPs ne pourra hélas financer aucun déplacement, mais qu'il est possible d'intervenir en visio en cas d'impossibilité de venir à Paris (Université Sorbonne Nouvelle).

## **Bibliographie**

BABOU Igor & LE MAREC Joëlle, « La dimension communicationnelle des controverses », *Hermès*, vol. 3, n°73, 2015, p. 111-121, <a href="https://www.cairn.info/revue-hermes-la-revue-2015-3-page-111.htm">https://www.cairn.info/revue-hermes-la-revue-2015-3-page-111.htm</a>

BADOUARD Romain & al (dir.), *Questions de communication*, n°30, « Le débat public et ses arènes », 2016, https://journals.openedition.org/questionsdecommunication/10700#tocto1n1

BLACK Gregory, *Hollywood Censored. Morality Codes, Catholics, and the Movies*, Cambridge, Cambridge University Press, 1994.

BOLTANSKI Luc, L'Amour et la justice comme compétences. Trois essais de sociologie de l'action, Paris, Métailié, 1990.

BURCH Noël, « Double speak. De l'ambiguïté tendancielle du cinéma hollywoodien », *Réseaux*, n°99, 2001, p. 99-130, <a href="https://www.cairn.info/revue-reseaux1-2000-1-page-99.htm">https://www.cairn.info/revue-reseaux1-2000-1-page-99.htm</a>

CALLON Michel, « Éléments pour une sociologie de la traduction : la domestication des coquilles Saint-Jacques et des marins-pêcheurs dans la baie de Saint-Brieuc », *L'Année sociologique*, n°36, 1986, p. 169-208.

Centre de recherches linguistiques et sémiologiques de Lyon, Le Discours polémique, 1980.

CERVULLE Maxime & JULLIARD Virginie (dir.), *Questions de communication*, n°33, « Le genre des controverses », 2018,

https://journals.openedition.org/questionsdecommunication/11968

CHARAUDEAU Patrick, Le Débat public entre controverse et polémique. Enjeu de vérité, enjeu de pouvoir, Limoges, Lambert-Lucas, 2017.

CHARAUDEAU Patrick, *La Laïcité dans l'arène médiatique. Cartographie d'une controverse sociale*, Paris, INA Éditions, 2015.

Cinémaction, n°103, « 50 films qui ont fait scandale », 2002.

CRETON Laurent, JULLIER Laurent & MOINE Raphaëlle, *Théorème*, n°15, « Le cinéma en situation. Usages et expériences du film », Presses Sorbonne Nouvelle, 2012.

Collectif DAEM (dir.), Arts et médias, lieux de politique?, Paris, L'Harmattan, 2017.

DERFOUFI Mehdi, Racisme et jeu vidéo, Paris, Éditions de la maison des sciences de l'homme, 2021.

DESFRICHES-DORIA Orélie (dir.), *Quaderni. Communication, technologies, pouvoir*, n°109, « Médias et controverses », printemps 2023, https://journals.openedition.org/quaderni/2719

DEVARS Thierry & TAÏEB Emmanuel, « Éloge de la controverse », dans Orélie Desfriches-Doria (dir.), *Quaderni. Communication, technologies, pouvoir*, n°109, « Médias et controverses », 2023, p. 5-9, <a href="https://journals.openedition.org/quaderni/2716">https://journals.openedition.org/quaderni/2716</a>

DOHERTY Thomas, Cold War, Cool Medium. Television, McCarthyism, and American Culture, New York, Columbia University Press, 2003.

EL BACHIR Hanane & LABORDERIE Pascal (dir.), *Images et réceptions croisées entre l'Algérie et la France*, Québec, Éditions Science et bien commun, 2020, https://scienceetbiencommun.pressbooks.pub/imagescroisees/

FERREDAY Debra, « *Game of Thrones*, Rape Culture and Feminist Fandom », *Australian Femnist Studies*, vol. 30, n°83, 2015, https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/08164649.2014.998453

FRANÇOIS Sébastien, Les Créations dérivées comme modalité de l'engagement des publics médiatiques : le cas des fanfictions sur internet, Thèse de doctorat en sociologie sous la direction de Dominique Pasquier, ENST, 2013.

FRÉMAUX Thierry, Conférence de presse du Festival de Cannes, 7 mai 2018.

GARÇON François, Enquête sur le Cauchemar de Darwin, Paris, Flammarion, 2006.

GOBILLE Boris, « Un défi à la loi ? Les controverses autour de *Pierrot le fou* de Jean-Luc Godard », *Quaderni. Communication, technologies, pouvoir*, n°86, « Penser la politique par le film », hiver 2014-2015, <a href="https://journals.openedition.org/quaderni/859">https://journals.openedition.org/quaderni/859</a>

HALL Stuart et al., *Policing the Crisis. Mugging, the State and Law and Order*, Londres, Macmillan, 1978.

HAMERY Roxane, Ténèbres empoisonnées ? Cinéma, jeunesse et délinquance de la Libération aux années 1960, Paris, AFRHC, 2017.

HEINICH Nathalie, Des valeurs. Une approche sociologique, Paris, Gallimard, 2017.

HERVÉ Frédéric, La Censure du cinéma en France à la Libération, 1944-1950, Paris, Association pour le développement de l'histoire économique (ADHE), 2001.

HERVÉ Frédéric, Censure et cinéma dans la France des Trente Glorieuses, Paris, France, Nouveau monde, 2015.

JAUSS Hans Robert, *Pour une esthétique de la réception*, trad. de l'allemand par C. Maillard, Paris, Gallimard, 1990 [1978].

JUAN Myriam & TREBUIL Christophe (dir.), *Conserveries mémorielles*, n°12, « Publics de cinéma. Pour une histoire des pratiques sociales », 2012, <a href="https://journals.openedition.org/cm/1067">https://journals.openedition.org/cm/1067</a>

JULLIER Laurent, *Interdit aux moins de 18 ans. Morale, sexe et violence au cinéma*, Paris, Armand Colin, 2008.

KAC-VERGNE Marianne, « Le féminisme au secours des franchises de science-fiction : le cas de *Mad Max : Fury Road* (2015) et *Ghostbusters* (2016) », dans Simon Bréan & Daniel Tron (dir.), *ReS Futurae*, n°17, « Tendances et évolutions du cinéma de science-fiction », 2021, <a href="https://journals.openedition.org/resf/9419">https://journals.openedition.org/resf/9419</a>

KENNY Olivier, *Transgressive Art Films. Extremity, Ethics, and Controversial Images of Sex and Violence*, Edimbourg, Edinburgh University Press, 2023.

LABORDERIE Pascal & SOLDÉ Vivien, « La violence au cinéma : une controverse entre les associations d'éducation populaire laïques et confessionnelles (France, 1947-1963) », dans Alain Vergnioux (dir.), *Le Télémaque*, n°53, « Éducation et cinéma », Presses universitaires de Caen, juin 2018, p. 81-96, <a href="https://www.cairn.info/revue-le-telemaque-2018-1-page-81.htm">https://www.cairn.info/revue-le-telemaque-2018-1-page-81.htm</a>

LACASSE Daphné, *Les Représentations de la controverse Roman Polanski dans la presse française (2002-2020)*, Mémoire de maîtrise, Université de Montréal, 2021, <a href="http://hdl.handle.net/1866/25903">http://hdl.handle.net/1866/25903</a>

LATOUR Bruno, Changer de société, refaire de la sociologie, Paris, La Découverte, 2007.

LEFF Leonard J. & SIMMONS Jerold, *The Dame in the Kimono. Hollywood, Censorship and the Production Code*, Lexington, University of Kentucky Press, 2001.

LEMIEUX Cyril, « À quoi sert l'analyse des controverses ? », dans Christophe Prochasson & Anne Rasmussen (dir.), *Mil neuf cent. Revue d'histoire intellectuelle*, vol. 25, n°1, « Comment on se dispute. Les formes de la controverse », 2007, p. 191-212.

LINDEPERG Sylvie, Les Écrans de l'ombre. La Seconde Guerre mondiale dans le cinéma français, Paris, CNRS Éditions, 1997.

MAZEL Quentin, « Trois ratios pour l'assassin, analyse d'une controverse cinéphilique », dans Chloé Delaporte (dir.), *Cahiers du CIRCAV*, n°26, « Cinéma et internet : représentations, circulations, réceptions », L'Harmattan, 2017, p. 117-133.

MAZEL Quentin, « La qualité et ses réseaux : étude de cas sur "l'affaire *Martyrs*" », dans Raphaëlle Moine & Laurent Jullier (dir.), *Mise au point*, n°15, « Chefs d'œuvres et navets », 2022, <a href="https://journals.openedition.org/map/5708">https://journals.openedition.org/map/5708</a>

MEYER Georges, Censure d'État. Cinéma, mœurs et politique autour de 1968, Saint-Denis, Presses universitaires de Vincennes, 2019.

PAIA Mirose & SALAÜN Marie, « Quand Disney déchaîne les passions : retour sur la controverse autour de *Moana* », dans Jessica De Largy Healy & Éric Wittersheim (dir.), *Journal de la Société des Océanistes*, n°148, « Filmer (dans) le Pacifique », 2019, p. 85-96, <a href="https://journals.openedition.org/jso/10637">https://journals.openedition.org/jso/10637</a>

PILLARD Thomas, « Controverse politique autour de la représentation du "travail de l'ombre" de la police judicaire dans *L.627* (Bertrand Tavernier, 1992) », dans Guillaume Le Saulnier (dir.), *Médiation et Information (MEI)*, n°53, « Police et communication », 2023, p. 115-126.

PILLARD Thomas, « Cinéphilie populaire et usages sociaux du cinéma dans les années 1950 : le courrier des lecteurs du *Film complet* (1949-1958) », *Studies in French Cinema*, vol. 15, n°1, p. 69-87.

PHILLIPS Kendall R., Controversial Cinema. The Films that Outraged America, Westport, 2008.

QUEMENER Nelly, « "Vous voulez réagir ?" L'étude des controverses médiatiques au prisme des intensités affectives », dans Maxime Cervulle & Virginie Julliard (dir.), *Questions de communication*, n°33, « Le genre des controverses », 2018, p. 23-42, https://www.cairn.info/revue-questions-de-communication-2018-1-page-23.htm

REGENT-SUSINI Anne & GRINSHPUN Yana, L'Indignation. Entre polémique et controverse, Paris, Presses Sorbonne nouvelle, 2021.

ROLLAND-LOZACHMEUR Ghislaine, Les Mots en guerre. Les discours polémiques : aspects sémantiques, stylistiques, énonciatifs et argumentatifs, Rennes, Presses universitaires de Rennes, 2016.

SAUVAGE Célia, Critiquer Quentin Tarantino est-il raisonnable?, Paris, Vrin, 2013.

SELLIER Geneviève, « *La Journée de la jupe* de Jean-Paul Lilienfeld ou le féminisme instrumentalisé par l'islamophobie », dans Sylvie Durmelat & Vinay Swamy (dir.), *Les Écrans de l'intégration. L'immigration maghrébine dans le cinéma français*, Saint-Denis, Presses universitaires de Vincennes, 2015, p. 198-206.

VAN APPELGHEM Héloïse, « *Time's up*! 2018, le "temps révolu" des représentations sexistes à l'écran? », *Traits d'Union*, n°9, « Le(s) Présent(s) », Presses Sorbonne Nouvelle, 2019, p. 115-127.

VAN APPELGHEM Héloïse, « La question intersectionnelle à travers trois exemples du cinéma anglophone contemporain. Entre invisibilisation, revendication et discours contradictoires », dans Sabrina Bouarour & Héloïse Van Appelghem (dir.), *Mise au point*, n°16, « Analyser l'intersectionnalité au cinéma. Circulation d'un concept, en France et aux États-Unis », 2022, <a href="http://journals.openedition.org/map/6274">http://journals.openedition.org/map/6274</a>

WINTGENS Caroline, « Polémique, Identité, Frontières. Le cas *Django Unchained* », *Genre en séries : cinéma, télévision, médias*, n°7, 2018, <a href="https://journals.openedition.org/ges/650">https://journals.openedition.org/ges/650</a>

-